



EDICIÓN N° 11  
AÑO 2025

### Panamá. Interés por el Programa de Unicef en la Argentina

Ya terminando el año 2025, la Asociación Internacional de Presupuesto Público (ASIP), quiere agradecer el aliento que brindan sus lectores para que el Gaceta Diálogo pueda seguir periódicamente informando sobre variables de las economías latinoamericanas.

Para despedir el año trataremos de mencionar algunas de las actividades realizadas, que fueron motivo de generar encuentros, reuniones de estudio, y presentaciones de modelos de prestación de servicios entre países.

Con la ayuda de Unicef se realizaron intercambios con varios países, ya que el organismo internacional, decidió tomar como modelo a proponer para la América Latina, el desarrollo logrado en la República Argentina.

Se realizaron conversaciones con distintos países y específicamente intercambios en el caso de Panamá, que envió una delegación numerosa de funcionarios especialistas en el tema a observar el desarrollo del programa específico en la Argentina.

Fueron recibidos en la sede de UNICEF y posteriormente, en la Sede Permanente de la ASIP, donde se procedió a un intercambio activo de opiniones para despejar dudas de la reunión de anterior. En este momento el proceso prosigue con el fin de lograr que en 2026, objetivo planteado por el país, pueda implantarse el modelo. En la reunión participaron especialistas de UNICEF, de ASIP y de la Asociación Argentina de Presupuesto y Administración Financiera Pública (ASAP), y como se refirió una numerosa delegación de la República de Panamá.

### Red de Presupuesto

La Red Latinoamericana y del Caribe de los Directores de Presupuesto dentro del Convenio OCDE-ASIP, desarrolló como parte del 52 Seminario Internacional de ASIP en República Dominicana su reunión anual tratando temas de su organización y el tema específico fue el Sistemas de Salud de cada país.

Se trató de apreciar sus diferencias de sus objetivos y su financiamiento.

Se tiene un especial interés por parte de los países y de ambas instituciones, dadas las insuficiencias que presentan, en tratar de resolverlas desde el punto de vista operativo.



Sobre el particular se efectuará un informe con las diferencias y propuestas, el objeto de satisfacer esta necesidad esencial de los habitantes del continente.

### **Caída del precio de los metales**

La caída del precio de los metales el 29/12/2025 implica un cambio importante en la cartera de grandes inversores ante las relaciones que plantea el presidente de los Estados Unidos Donald Trump apuntando a una nueva situación geopolítica en la que América Latina juega un rol importante.

El precio de los metales, fundamentalmente oro y plata, que sirven como refugio cuando se agudizan la crisis en campos importantes de la política económica, sorprendieron por la reversión del alza continua de su precio. En una reunión realizada en los Estados Unidos, entre los Presidentes de Estados Unidos, de Ucrania e Israel, el Presidente Donald Trump planteó sus soluciones para los conflictos que se desarrollan en Europa y Medio Oriente.

Respecto de la guerra entre Rusia y Ucrania, señaló que se dejaría de lado el plan propuesto por la Unión Europea y la OTAN, porque alargaría el conflicto. Estados Unidos presiona tanto al Presidente de Rusia, Vladimir Putin, como el Presidente de Ucrania, a efectos de lograr alrededor de fin de año, una solución definitiva del conflicto entre ambos países.

Esta noticia produjo una descompresión que se notó en el precio de los metales. Da la posibilidad de reconstrucción no solo de Ucrania, sino también de los países afectados de Medio Oriente. El plan, según Trump está casi en un 95 % aprobado, faltando terminar la discusión de los problemas más duros que deben enfrentar los ucranianos como exigencia del Presidente Putin para acabar con las actividades bélicas.

Dichas exigencias están centradas en la cesión de parte del territorio ucraniano. De ocurrir los hechos como lo plantea el Presidente de los Estados Unidos, se plantearía un reordenamiento geopolítico en Europa y Medio Oriente. En este nuevo orden, los acuerdos firmados entre México y Brasil, entre las dos economías que ocupan el 55 % del PBI latinoamericano, está generando inquietudes en Estados Unidos, China y Europa. América Latina jugaría ambicionaría jugar un rol más autónomo según el espíritu de los acuerdos de todos países, que deberían potenciar sus alianzas regionales a efectos de fortalecer esta posición política.

Quedó, según declaraciones de varios países europeos, que Europa no resignaría su poder y exige participar de las soluciones. Las expectativas creadas por esta reunión dada la perspectiva de menor riesgo a nivel energético y financiero hizo



que el precio de los metales bajará en porcentajes importantes. Putin en caso de solución aseguró, su participación en la reconstrucción a través de la baja de precios de algunos commodities y de la energía. Con un alto, el fuego no se esperan cambios drásticos en el precio de los metales, salvo que no se produzca una mejoría en la situación de Ucrania y Rusia. Consultando las fuentes, existe la creencia de que es China quien sigue siendo un factor determinante de la demanda de metales, más que Europa y la guerra.

En la reconstrucción de Ucrania podrían incrementarse los precios del cobre a medio plazo.

En definitiva existe la creencia que los metales no cayeron porque Europa cambió de idea, sino por la perspectiva que brinda el fin de la guerra. Aunque ella es muy frágil aún, ha bajado las tensiones. No obstante, no hay que olvidar la demanda de China sobre ellos. Si China acelera, los metales suben, si China se retarda, los metales bajan de precio.

Los anuncios hechos en Estados Unidos, han tenido un efecto beneficioso sobre el precio de los metales. No obstante, Putin ha anunciado que seguiría con los ataques a Ucrania. La esperanza de un arreglo con las perspectivas de reconstrucción, trajeron cierto optimismo y cambio de expectativas. El presidente de Ucrania expresa que cualquier decisión que se tome sobre el fin de la guerra, el acuerdo debe ser aprobado entre los ucranianos aún los que están fuera del país. Esto dificulta las negociaciones, sobre todo por las exigencias de Rusia y la contraparte ofrecida por Ucrania. Se dice que Rusia pretende seguir dominando el territorio de Doblas como parte de su seguridad, y otras dos exigencias que surgen de las partes: una la central nuclear de Zaporiyia y otra referida a su seguridad futura de nueva invasión por parte de Rusia, por eso buscan un acuerdo sólido que le permita fijar su posición definitiva.

Es decir, el hecho de que el Presidente de Ucrania hable de realizar un plebiscito sobre cesión del territorio implica un principio de acuerdo. El plan consta de 20 puntos. El Presidente de Ucrania es más conservador respecto de lo que están dispuestos a ceder, en tanto el Presidente de Estados Unidos, busca afanosamente, terminar con la guerra, a fin de mantener prestigio y efectividad.

*A nuestros asociados y lectores en general, les deseamos un excelente año 2026, que los graves problemas se vayan solucionando con la comprensión de los hombres de poder y que la vida es corta y que merece ser vivida plenamente.*